

Zeitschrift:	Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat
Herausgeber:	Société de communication de l'habitat social
Band:	30 (1958)
Heft:	1

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

habitation

ÉDITION

Section romande de l'Union suisse pour l'amélioration du logement, avenue Georgette 1, Lausanne.

COMITÉ DE PATRONAGE

LAUSANNE

Fr. Gilliard, architecte
M. J.-J. Mayor, secrétaire du Cartel romand d'hygiène sociale et morale
E. Virieux, architecte cantonal.

GENÈVE

E. Fatio, architecte
Dr. A. Montandon
E. Martin, architecte.

NEUCHATEL

F. Decker, architecte.

Fribourg

R. Aeby, architecte.

RÉDACTION

Pierre Jacquet, architecte.
Secrétariat de rédaction:
8, rue Gautier, Genève. Tél. 32 94 05.

COMITÉ DE RÉDACTION

Président: M. A. Maret.
Membres: MM. G. Borel, F. Gilliard,
A. Hæchel, A. Jaquet, J.-P. Vouga.

ADMINISTRATION ET PUBLICITÉ

Avenue de Tivoli 2, Lausanne.
Chèques post. II. 66 22. Tél. (021) 22 60 43.

Tous les membres des sociétés suivantes reçoivent Habitation:
USAL Section romande de l'Union suisse pour l'amélioration du logement
FAS Section romande de la Fédération des architectes suisses
SCH Société coopérative d'habitation, Lausanne
SCH Société coopérative d'habitation, Genève
SAL Société pour l'amélioration du logement, Genève
SYNTEC, Syndicat général des employés techniques, Genève
FOMHAB Coopérative d'habitation, Genève.

ABONNEMENTS

Suisse: Fr. 6.— par an. Etranger: Fr. 8.60.
Prix du numéro (Suisse): 60 ct.
Chèques postaux II. 66 22.

Particularisme et cosmopolitisme

Par François Cuénod et Billy Moradpour

(Suite)

L'évolution de la société

L'organisation moderne du travail — le bureau et l'usine — est l'institution dominante de notre époque.

Il est devenu plus que jamais impossible à un individu, comme à une communauté, de vivre en marge du reste du monde. Les relations entre les entreprises, entre les corps de métiers, même entre les Etats sont désormais marquées par une interdépendance étroite. Récemment encore, on a même vu la bourse européenne subir les contrecoups de l'état de santé de M. Eisenhower.

Parallèlement à ce phénomène, s'est développé un sentiment nouveau des responsabilités collectives.

Un incident d'apparence insignifiante, comme celui des pêcheurs japonais victimes d'une expérience nucléaire, a ému l'opinion publique du monde entier, et attiré son attention sur le danger des radiations atomiques. Il n'est pas rare de voir tout un corps de métier se mettre en grève, par solidarité envers un autre corps de métier.

C'est précisément ce sens des responsabilités collectives qui a rendu possible la réalisation des revendications sociales. D'autre part, on ne saurait nier que toutes les sociétés marchent à grands pas vers le collectivisme, quelle que soit leur étiquette politique ou économique.

Un fait remarquable de l'évolution contemporaine des doctrines économiques est en effet la convergence de la plupart d'entre elles vers une sorte d'*«humanisme économique»*. Cette conception aboutit à voir en l'homme plus qu'un individu ou qu'une simple cellule sociale. Elle entend prendre en considération, outre ses besoins matériels, ses besoins moraux et intellectuels, et lui rendre sa place dans les communautés naturelles auxquelles il appartient (famille, profession, nation).

Le coopératisme, le néo-socialisme, le corporatisme, le christianisme social, le néo-libéralisme, sont autant de manifestations de ce souci d'assurer effectivement par l'organisation de la société les droits de la personne humaine sur le plan économique.

L'usine de la Western Electric, installée à Hawthorne, faubourg de Chicago, est célèbre pour les expériences entreprises par ses techniciens en vue de rétablir le contact entre les êtres humains. Elle est le berceau de la doctrine sociométrique, qui vise à mettre fin à l'antagonisme opposant le monde du travail à l'ordre existant. Se fondant sur leurs expériences scientifiques, ces techniciens prétendent démontrer que le mécontentement de l'ouvrier moderne est d'ordre psychologique; la perspective d'une augmentation de salaire

(Suite page 9.)

Sommaire:

Particularisme et cosmopolitisme	7
Le problème de l'alcool	11
Conférence de l'habitation à Stockholm	14
Les ensembles mobiliers de Théo Jakob	14
Les peintures murales de Charles Philippe et Rose-Marie Eggmann	19
Le Palais de l'Unesco affirme l'audace des bâtisseurs modernes	22
Création d'une centrale d'achats pour les coopératives d'habitation	25
Bibliographie	25
Informations	27